



Congreso Nacional del Medio Ambiente
Cumbre del Desarrollo Sostenible

COMUNICACIÓN TÉCNICA

Centro de Interpretación de las Especies Micológicas de Rabanales: Los recursos micológicos como motor de desarrollo rural.

Autor: Cristina Pérez Mateo

Institución: Ayuntamiento de Rabanales (Zamora)
E-mail: cristinaperezmateo@yahoo.es



RESUMEN:

El Ayuntamiento de Rabanales, consciente de la importancia que tienen los recursos naturales como elementos claves para la transformación socioeconómica del medio rural, y el recurso micológico en particular, se ha sumado a la potenciación de dicho recurso con la creación y puesta en marcha del Centro de Interpretación de las Especies Micológicas, que junto con las dos empresas transformadoras y comercializadoras de setas que ya existen en el municipio, se convierte en un importante motor de desarrollo rural para la población. Dicho Centro está dotado de una completa exposición, compuesta por 13 paneles explicativos y 34 reproducciones de las setas más representativas, en la que se realiza un recorrido por el apasionante mundo de la micología. La exposición da a conocer todo lo relacionado con el mundo de los hongos, con especial referencia a su fruto: las setas. Las visitas a la exposición, pueden ser complementadas con la realización de: rutas de educación ambiental, rutas micológicas, realización de talleres, etc; atrayendo a lo largo del año a turistas, aficionados a la micología, centros de educación, centros de adultos, etc, concienciando a todos ellos de la importancia que tienen los hongos en la Naturaleza.



PRESENTACIÓN.

A lo largo de esta presentación se describirá la iniciativa que el Ayuntamiento de Rabanales en Zamora ha puesto en marcha: el Centro de Interpretación de las Especies Micológicas, desde el que se intenta acercar a la población uno de los recursos naturales más importantes en las zonas rurales, como son los hongos.

LOCALIZACIÓN.

El municipio de Rabanales, con una población de 746 habitantes y una superficie de alrededor 8.029 Has, situado en el oeste de la provincia de Zamora y perteneciente a su vez a la comarca de Aliste, está integrado por 6 núcleos de población: Fradellos, Grisuela, Matellanes, Mellanes, Rabanales y Ufones.

Dicho Ayuntamiento cuenta con: 1.500 Ha de Monte de Utilidad Pública, repartidas en siete montes; 600 Has. de Montes comunales arbolados; 500 Has. de Montes particulares arbolados; que computan un total de 2.600 Has. de arbolado. Y 500 Has. de Praderas Comunes. Así mismo cuenta con una carga ganadera de: 1.616 de cabezas bovino y 4.855 de ovino; dedicadas a la ganadería extensiva; estando las primeras dentro de la marca de garantía Ternera de Aliste, y las segundas dentro de la I.G.P. de Lechazo de raza Castellana.

En cuanto a la actividad económica señalar que el 8,10% está empleado en el sector agropecuario, un 17,78% en la industria, 13,05% en la construcción y el 61,07% restante se dedica al sector servicios. El gran problema es la ausencia de trabajo y de actividades que puedan proporcionarlo. Y como consecuencia un éxodo hacia zonas más desarrolladas, en búsqueda de empleo, por lo que es necesario dar un nuevo punto de vista a los recursos que se tienen y potenciarlos.

En que este municipio y en el resto de la comarca tienen también gran importancia el monte y sus usos, especialmente la caza y la recolección de hongos silvestres. Rabanales están vinculados desde hace años a la producción y comercialización de hongos, como se pone de manifiesto por la existencia en el municipio, de dos empresas de recogida y transformación de setas: Fáundez en Rabanales y Gabemar en Fradellos.

El Municipio de Rabanales se presenta como un atractivo lugar de destino para el tiempo de ocio y vacaciones, dada sus características naturales, ambientales, culturales y de ocio. En el mundo rural, tan característico de este municipio, el turismo supone una alternativa a la agricultura y ganadería tradicional, aportando un mayor flujo económico ante un panorama preocupante agravado por otro factor negativo como es la despoblación. A su vez el incremento del nivel cultural y educativo de la población da lugar a que ésta busque un mayor contacto con la naturaleza y las tradiciones culturales ancestrales.

EL RECURSO MICOLÓGICO COMO MEDIO DE DESARROLLO RURAL.

El aprovechamiento de los recursos micológicos es relativamente reciente. Hasta los años ochenta, a pesar de la gran riqueza micológica de la zona, eran pocas las personas que conocían, recolectaban o consumían las setas.

Las setas silvestres comestibles constituyen un aprovechamiento forestal que está adquiriendo cada vez más importancia, por ser recursos naturales susceptibles de un



aprovechamiento económico y de tener grandes posibilidades relacionadas con el desarrollo rural.

Las nuevas concepciones del desarrollo local vinculadas a la sostenibilidad ambiental, los cambios en las demandas de las sociedades urbanas y la necesidad de generar economías más productivas y diversificadas, han convertido a los recursos naturales, en elementos claves para la transformación socioeconómica del medio rural. Los hongos, están entre ellos y pueden formar parte de una nueva economía rural.

Por eso, la actividad micológica aparece relacionada con más frecuencia con el desarrollo rural, ya que potencia la conservación del paisaje, promueve la aparición de nuevas empresas relacionadas con la recolección, transformación y distribución de los hongos y mejora las condiciones de vida de las zonas en que existe este bien apreciado.

Por otra parte, la visión que la sociedad actual tiene de la naturaleza está cambiando de forma gradual, de manera que se sienta cada vez con mayor fuerza el atractivo del medio rural como medio de esparcimiento, de ocio y de identificación con el medio natural, como se demuestra con el desarrollo del micoturismo, una forma de turismo rural, que está adquiriendo poco a poco una gran importancia. Cada vez son más las personas que salen al campo con la intención de buscar setas con fines gastronómicos y por diversión. Aunque este tipo de turismo es estacional y está centrado en las épocas de recolección, son muchos los turistas que descubren lugares nuevos a los que volver también en otras épocas del año.

Para que las actividades asociadas a la micología favorezcan el desarrollo económico, hemos de tener en cuenta además que los hongos, son en ocasiones unos seres frágiles que tenemos que cuidar, por lo que además ser capaces de ordenar y mejorar su aprovechamiento, de transformarlos en productos y de vincularlos a nuevas actividades, debemos generar una nueva cultura ambiental, de valoración y conservación de la Naturaleza.

EL CENTRO DE INTERPRETACIÓN DE LOS RECURSOS MICOLÓGICOS.

Conscientes de todo esto, desde el Ayuntamiento viendo que Rabanales, era ya un referente desde hace décadas en lo que a la comercialización de setas se refiere, se apostó por la creación y puesta en marcha del Centro de Interpretación de las Especies Micológicas.

Desde el Centro se pretende acercar el recurso micológico a los habitantes, viendo que es un recurso natural en el que se están realizando numerosos avances, que puede mejorar la economía del medio rural (recolectores, micoturismo, empresas transformadoras), pero siempre teniendo en cuenta que su aprovechamiento no afecte a la sostenibilidad y biodiversidad de los hongos.

El Centro de Interpretación de las Especies Micológicas, inaugurado en junio de 2007, ha sido cofinanciado por la Unión Europea: Fondos FEDER (P.I.C. Interreg IIIA) y Feoga-Orientación, por la Junta de Castilla: Consejería de Presidencia y Dirección General de Turismo y por la Diputación de Zamora, con una inversión total aproximada de 600.000 euros.

El Centro de Interpretación está dotado de una completa exposición en la que se realiza un recorrido por el apasionante mundo de la micología, compuesta por 13 paneles que explican de forma didáctica diferentes aspectos relacionados con el Reino Fungi, además de 34 reproducciones de las setas más representativas realizadas a escala real y con toda exactitud y rigor científico., presidido todo ello en el centro por una *Macrolepiota* procera de unos 4 metros de altura.



Exterior del Centro de Interpretación



Exposición del Centro de Interpretación

El centro dispone también de un aula multiuso para la realización de talleres, charlas, etc., así como de una cocina en la que poder realizar degustaciones y cursos de cocina.

ACTIVIDADES DEL CENTRO DE INTERPRETACIÓN DE LOS RECURSOS MICOLÓGICOS.

Los recursos expositivos del centro han sido concebidos para facilitar la visita autoguiada, pero también se ofrece, previa reserva, la posibilidad de organizar visitas guiadas con el apoyo de un monitor.

Las visitas a la exposición, pueden ser complementadas con la realización actividades: rutas de educación ambiental, rutas micológicas, realización de talleres, etc.; atrayendo a lo largo del año a turistas, aficionados a la micología, centros de educación, centros de adultos, etc., concienciando a todos ellos de la importancia que tienen los hongos en la Naturaleza.

Entre las actividades que se realizan una de las que mayor aceptación ha tenido es la conocida como ¿Vamos de setas? Dicha actividad consiste en la realización de rutas micológicas durante los sábados, principalmente del otoño. Comienza con una visita guiada al centro, para posteriormente realizar una ruta micológica guiada por la localidad de Rabanales. En dicha ruta, dirigida por personal especializado, se recolectan setas y posteriormente, ya en el Centro de Interpretación se realiza un taller de identificación de los ejemplares recogidos. La actividad finaliza con una comida en un restaurante de la localidad.



Rutas micológicas



Ejemplares recogidos en
rutas micológicas

Desde el Centro se ha tenido en cuenta, que hay épocas en la que la abundancia de setas es menor. Por ello, otra de las actividades que se pueden realizar también los sábados, es la que hemos llamado ¿Otro sábado en casa? Es una actividad dirigida a toda la familia que ocupa la mañana de los sábados. Esta actividad está pensada para que las familias con niños, disfruten de una mañana de sábado en contacto con la Naturaleza. El mundo micológico resulta muy atractivo en general a los adultos, resultando un gran desconocido para los más pequeños. Estas actividades pretenden que toda la familia, desde los más pequeños, disfruten de una jornada en contacto con la naturaleza y descubriendo todas las curiosidades que el fascinante reino fungi esconde. La actividad comienza a las 10:00 con una visita guiada al centro, para a continuación realizar una senda de educación ambiental, de aproximadamente una hora, en la que se mostrará a toda la familia la riqueza de la zona en la que nos encontramos y las principales características que hacen del espacio un ecosistema con una gran abundancia de setas. Una vez realizada la ruta, los niños quedarán solos en el Centro con la monitora, realizando un diorama de setas; mientras los padres pueden aprovechar para conocer el municipio de Rabanales. La actividad finalizará a las 14:00 horas con la recogida de los niños.

Además de las actividades anteriores, que se suelen realizar en sábado, a lo largo del año se ofertan a escolares y otro tipo de grupos organizados, visitas guiadas al Centro, que pueden ser complementadas con la realización de una senda de educación

ambiental por el entorno del mismo. En el caso de grupos escolares, para un mayor aprovechamiento de estos recursos y ofrecer la posibilidad al docente de preparar la visita con antelación o recuperar contenidos con posterioridad a la misma, disponemos de una guía del profesor y de unas guías del alumno. Estas guías del alumno, serán utilizadas por los alumnos durante la visita en el desarrollo de las actividades, y están adaptadas a los distintos niveles educativos.



Actividades escolares

Recientemente, los días 27 y 28 de septiembre de 2008, aprovechando la cercanía con Portugal y consciente de la importancia que tiene el recurso micológico a ambos lados de la raya; en el Centro de Interpretación se ha celebrado el I Congreso Micológico Transfronterizo, en el que han participado como ponentes expertos de universidades, instituciones, organismos y asociaciones micológicas; teniendo previsto que dicho congreso se consolide en próximos años. En dicho congreso se han tratado temas como: la ecología y gestión de hongos en el noroeste peninsular, la regulación del recurso micológico, el control sanitario de setas, etc.



Para una mejor difusión de estas actividades y otras que se realicen en el futuro, el Centro de Interpretación dispone de una página web: www.museomicologico.com, desde la que las personas interesadas pueden informarse y contactar.